

DIARIO BALEAR

DEL MARTES 8 DE NOVIEMBRE DE 1825.

Los cuatro Coronados mártires.

Sale el sol á las 6 y 57 minutos y se pone á las 5 y 3 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 1.º de setiembre.

Se asegura que el divan se ha reunido varias veces para deliberar acerca de los auxilios que han recibido los griegos de parte del comodoro Hamilton, del Gobierno de las islas Jónicas y de las juntas auxiliares establecidas en Inglaterra y Francia.

La Puerta ha pedido por medio del Reis-effendi esplicaciones sobre este particular á los ministros frances é ingles: principalmente insiste en que se mande retirar al comodoro Hamilton y á todos los ingleses y franceses que se han ofrecido al servicio de la Grecia.

= La Puerta ha dado recientemente nuevas pruebas de gran confianza al internuncio austriaco en Pera, y en el dia le manifiesta muchas mas consideraciones que á ningun otro ministro extranjero. Nadie admira en Constantinopla esta especie de deferencia, en vista de lo que ha ocurrido últimamente en el Archipiélago.

PRUSIA.

Berlin 20 de setiembre.

El Rey acaba de permitir se haga una colecta general entre los católicos del reino para reedificar la iglesia de S. Pablo en Roma.

= Mr. Caspar, doctor en medicina, ha publicado en esta capital los fragmentos de una estadística médica. En ella se observa que los suicidios se aumentan de un modo asombroso. En el quinquenio de 1818 á 1822 se contaron 30860 en la monarquía prusiana; de modo que resultan siete por cada 1000 habitantes. Desde el año de 1788 al de 1797 hubo en Berlin un suicidio por cada 10 que murieron: desde 1799 á 1808, uno por cada 600; y últimamente desde 1813 á 1822, uno por cada 100. La proporción es todavía mas desventajosa en otras grandes ciudades (en Lóndres suceden 49 suicidios por cada 1000 habitantes); pero este aumento tan rápido que se ha observado de 50 años á esta parte da lugar sin embargo á muchas reflexiones. El doctor Caspar desenvuelve las causas físicas, matemáticas y atmosféricas con mucho tino y sagacidad: pero siempre halla la principal causa en el incremento continuo del gusto por las bebidas espirituosas. Solo en Berlin hay 10525 tabernas y aguardenterías, y como esta ciudad no tiene sino 60550 casas particulares, resulta que casi la cuarta parte de las casas son tabernas. La policía trata de reducir su número, negando las licencias que piden; pero apenas hay mercader que no venda tambien licores.

INGLATERRA.

Lóndres 9 de octubre.

Lord Strangford saldrá de aqui para Petersburgo el dia 14 á bordo de la fragata *Glasgow*.

= Se va á esponer en esta capital el carro imperial que se quitó á los birmanes al principio de la guerra actual. Se dice que es una de las obras mas magníficas del arte. Está adornado por todas partes de oro, plata y piedras preciosas, siendo el número de estas muy extraordinario, y entre ellas se hallan

3

diamantes, esmeraldas, zafiros blancos y azules, amatistas, topacios, granates &c. La escultura es de una perfeccion singular. Tiene este carro de 20 á 30 pies de altura, y lo tiraban elefantes. Todo él nos indica el gran poder, y los muchos recursos que debe tener esta nacion belicosa.

= La *Gazeta de Bombay* trae algunos pormenores sobre las causas de la nueva guerra que los ingleses han emprendido en el norte de la India.

No hace mucho tiempo que el rajah de Bhurtpore, conociendo que su salud se debilitaba cada dia mas, pidió á los ingleses que reconociesen por sucesor á su hijo, que tenia seis años. Los ingleses que residian en Malva y en Raspoona lo reconocieron con las formalidades de costumbre. El rajah murió algun tiempo despues, y al instante fue proclamado su hijo; pero uno de sus primos, llamado Doorjun Sol, se apoderó á la fuerza del mando, y el joven rajah se vió obligado á encerrarse en su palacio con 500 hombres. Los revoltosos no se habian atrevido todavia á atacarlo, porque su madre habia dicho que en el momento que lo hiciesen haria volar el almacen de pólvora que alli habia, con lo cual perecerian todos juntos: tal era el estado de las cosas á principios del mes de abril.

Sir David Ochterlony habia reunido ya 10000 hombres, y en el 15 de abril debian principiar las operaciones. La ciudad de Bhurtpore se halla situada en un llano á 28 millas nor-noroeste de Agra, y es una de las ciudades mayores y mas populosas del Indostan. Tiene ocho millas de circunferencia; y las fortificaciones son muy sólidas. Sus habitantes estan bien armados, son activos y valientes: los paises que posee el rajah son fértiles y de una estension muy grande, aunque sus fronteras nunca han sido bien peterminadas.

Parece que los ingleses de la India se alegran de esta guerra por algunas razones. En 1803 se concluyó un tratado ofensivo y defensivo entre el rajah y el lord Lake; pero á pesar de él se declaró el primero dos años despues por Holkar, el mayor enemigo de los ingleses, y que entonces se hallaba en guerra con ellos. Lord Lake sitió inmediatamente á Bhurtpore; mas envanecido por los buenos sucesos, despreció los medios ordinarios de ataque, y queriendo apoderarse de la plaza á viva fuerza, hizo morir gran parte de sus mejores tropas, y se vió obligado á retirarse. Alucinados los jants con estos acontecimientos se consideraron superiores á aquellos ejércitos que habian sujetado á sus vecinos; y añade la gaceta de Bombay, que todos los naturales de aquellos paises desde el Indo hasta Burampootra lo creen tambien así. El último habitante de Bhurtpore se cree autor de aquel triunfo imaginario; y envanecido con esta superioridad fantástica, cuando ve á un ingles, levanta sus bigotes y lo mira con desprecio. Por otra parte, prescindiendo de la utilidad que resultaria de la conquista de un Estado poderoso, en el centro de la India, se presenta la ocasion y el tiempo mas oportuno para hacer un ejemplar, y producir un grande efecto en la opinion con la conquista de una plaza que por el valor de sus habitantes miran los naturales de aquellos paises como otras nuevas Termópilas, donde ha sido provocada y abatida aquella potencia gigantesca de la Inglaterra.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 26 de octubre.

El REY nuestro Señor, por su Real decreto de 24 del corriente, ha venido en esonerar á D. Francisco de Zea Bermudez del cargo de su primer Se-

cretario de Estado y del Despacho, y nombrar para que lo sirva en propiedad al Duque del Infantado.

Cádiz 10 de octubre.

Por el bergantin de guerra *Jason*, que entró el dia 4 en este puerto procedente del Ferrol, hemos sabido que el 26 del prócsimo pasado salió de aquel puerto la espedicion de tropas para la Havana, y que las corbetas de guerra *Descubierta* y *Diana* se dirigieron de allí á la Coruña para escoltar el convoy de buques mercantes con destino á este puerto.

= El Comercio de los Dos Mundos trae un artículo, de que es parte el siguiente:

Inconsecuencias de Bolivar sobre la capitulacion de Ayacucho.

«Tenemos á la vista varias relaciones de los capitulados en aquella desgraciada jornada del ejército español, que si no hubiese tantas pruebas de la perversidad de Bolivar, sorprenderia su lectura á todo el que sabe la importancia que han dado hasta ahora los verdaderos militares á lo que se pacta en el campo de batalla, particularmente con todo ejército que ha sabido sostener su honor con valor y constancia, y que solo una desgracia imprevista lo pone á disposicion del vencedor.

«El ejército Real, compuesto de españoles y peruanos, que combatió contra el que mandaba Bolivar, aunque es cierto que marchitó la hermosura de sus brillantes acciones en aquel dia 9 de diciembre de 1824, no por eso podrá oscurecer este inesperado suceso las glorias que habia adquirido desde 1820; no por eso podrá nunca negar el tirano de la América del Sur que tuvo que huir centenares de leguas del valor y denuedo del mismo soldado, que sin saber hasta hoy el motivo, lo redujo la suerte á sufrir los efectos de su inconsecuencia y ferocidad.

»Pero este Bolívar, tan cobarde con los armados al frente como soberbio y atroz con los vencidos, se empeña en que su historia no tenga ni el menor rasgo de consecuencia y generosidad; toda quiere que se lea con el susto de la novela el *Subterráneo* ó la *Matilde*, ó como la vida del feroz africano Desalines en la isla de Santo Domingo..... Pero él no sabe que el mayor castigo que puede darse al hombre perverso es hacer notoria á los demás hombres su perversidad.

»Bolívar ni cumplió con ninguno de los artículos de la capitulación de Ayacucho, ni hizo desde luego ánimo de cumplirlos; pues que se mofa descaradamente de los mismos peruanos que se los recuerdan cuando reciben sus insultos, que ha repetido sin cesar despues que se vió desembarazado del virrey con los generales del ejército español, y árbitro del Perú.

»El no permitió á ningun oficial que pudiese usar del artículo 16 sobre el uso de espada y uniforme, asistentes, criados &c.: él no quiso proveer á nuestra subsistencia con las medias pagas ofrecidas; pues que en seis meses no recibimos mas que dos, y hubieramos perecido de hambre si los honrados peruanos no nos hubieran socorrido, no sin temor de ser molestados por aquel tirano. El se há complacido de traernos errantes de uno en otro pueblo: oyendo sus feroces bandos, contrarios en un todo á la capitulación. El supuso que el asesinato de Monteagudo fue causado por un plan concertado de los que residíamos en Lima, para sacarnos de entre un pueblo generoso que nos estimaba y socorria; y en efecto nos condujo entre bayonetas á Chorrillos. El mandó prender á los pasados al ejército español, despues de haber ofrecido por el art 4.º que no serian incomo-

dados por sus opiniones y servicios anteriores á la causa del Rey. El mandó quitar la vida á varios de estos sin formación de causa, ni mas prueba de su ulterior delito que el simple informe de una delacion, que él mismo fragua y provoca para vengarse de los peruanos por su adhesión á la causa del Rey.

»Pero él se engaña: hemos sido testigos de vista de hechos que acreditan todo lo contrario de lo que él trata de desterrar. El amor al Rey y á la España costará lágrimas, vidas, esterminio de pueblos, como el de Guanta, pereciendo á su furor hombres, mugeres y niños (1), y al fin verá la imposibilidad de salir con su empresa, no esterminando toda la generación presente peruana; pues que cuando podian producir sus sentimientos sin riesgo, se abrazaban á nosotros llorosos, preguntándonos »¿cuándo volveis con fuerza bastante para esterminar á este canalla colombiano y sus secuaces? ¿Nos olvidareis, señores chapetones?

»En suma, Bolívar se ha vengado en nosotros de las humillaciones que habia sufrido en campaña por todo el ejército español peruano: pero de un modo tan odioso como despreciable á los ojos de todo militar que aprecia el valor de sus competidores. Quiere dejar en la historia un nuevo modelo de perfidia propia del odioso Betulia.

»Conociendo esto el coronel Navajas (que habia dejado sus banderas con un escuadron para unirse á nosotros) ofreció presentársele en Lima bajo su

(1) El teniente coronel Cuervo, hijo de Colombia, fue el ejecutor de aquel bárbaro decreto de Bolívar antes de la batalla de Ayacucho, de que no quedase un viviente en Guanta por su adhesión á la España.

palabra de honor dada al prefecto de Arequipa; mas hallando en el camino buena disposicion en los habitantes para tomar las armas en contra de tal monstruo, ha juntado varias montoneras, y ha jurado (con otros oficiales peruanos) morir antes que entregarse á un hombre que tan impiamente abusa de los pactos que hace con los demas hombres."

(G. de M.)

Palma 7 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 7 PARA EL 8.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

Funcion de Iglesia.

Hoy á las diez de la mañana en la iglesia del Real convento de Sto. Domingo empezará un septenario dedicado á la gloriosa vírgen la Bta. Lucia de Narni con música y sermon que predicará el R. P. Fr. Vicente Torres dominico.

AVISOS.

Hoy á las diez de la mañana en el almacén bajo la habitacion del M. I. Sr. Gobernador de esta plaza principiará la venta de los efectos salvados de la bombardarda sarda naufragada en Cabrera, á tenor del anuncio que se dió en el diario de 4 del corriente.

Se busca un cochero jóven que quiera servir en una casa de caballero: darán razon en esta imprenta.

El 10 del corriente á las 5 de la tarde saldrá correo para Barcelona.

El patron Antonio Nadal que sale el jueves dia 10 del corriente para Barcelona con el correo admite cargo y pasajeros para dicho punto.

TEATRO.

Hoy á las siete en punto, se representará la ópera: *El Baron de Dolsey con su banda de música militar.*

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.